

NUMIS-NOTAS

Edificio "La Bastilla": Oficina 615 — Apartado Aéreo 53697 — Publicación oficial del CINA (Círculo Numismático Antioqueño)

En el CINA nueva junta

En un cumplimento cabal, se logró reunir la Asamblea Anual del CINA con la primera citación.

Hubo cambios en la composición de la nueva Junta en los renglones de presidente y vicepresidente. Fue elegido para la presidencia el Ingeniero C. Mauricio García P., y como vicepresidente, don Bernardo González W. Se reeligió a don Lisímaco Gallo Z., como secretario y quedó también confirmado don Horacio Posada de G. como tesorero.

El Abogado Libardo Escobar P., aceptó así mismo continuar en la Revisoría Fiscal.

Esta Junta está dispuesta a

dar un buen avance a las actividades del CINA, a lograr mayor afiliación de nuevos socios y a igualar los resultados de colaboración y mejora de las finanzas que fue uno de los aspectos más aplaudidos del período 1988 en el cual se destacó notablemente el tesón del secretario con la estrecha colaboración de don Horacio Posada.

Un poco después de la elección de Junta Directiva, el señor Secretario, don Lisímaco Gallo Z., decidió renunciar a la Junta y ésta nombró en su remplazo al abogado Hernán Darío Velásquez, quien en la Junta anterior desempeñaba la Vicepresidencia.

Monedas nominadas para COTY 1987

El primer paso en la selección de monedas de 1987 para adjudicar los honores en 7 categorías ha producido ya lo que pudiésemos llamar las candidaturas previas. Actualmente las categorías son 7,

La moneda más artística.

La moneda de mayor significado histórico.

La moneda más popular

La mejor pieza de oro.

La mejor pieza de plata.

La mejor pieza tamaño corona y,

La mejor moneda de circulación.

En el primer paso de selección han resultado tres monedas candidatas para tres categorías diferentes; ocho monedas candidatas para dos categorías diferentes y cuarenta y una monedas lo fueron para una sola categoría.

En la segunda etapa, un jurado de 60 personas entre funcionarios de cecas, directivos de sociedades numismáticas, diseñadores, grabadores y algunos expertos independientes, deben elegir por votación la mejor pieza de entre esas candidaturas.

Finalmente, ese mismo panel, de juzgadores define entre las monedas favorecidas con los títulos de las siete categorías cuál de ellas merece ser proclamada como la gran moneda de 1987.

(Pasa a la pág 2)

EN LA MUERTE DE

ALVARO GONZALEZ

Cuando, a principios del año, uno de mis amigos del Círculo Numismático me comentaba de la muerte de Alvaro González como de un hecho bien conocido, lo primero que pensé fue que a mi interlocutor se le estaba confundiendo el nombre y con toda razón pues Alvaro era el prototipo de la persona sana y vigorosa. Sabemos que la muerte se puede presentar en la forma más inesperada pero hay individuos que irradian una sensación de indestructibles y uno de esos era Alvaro.

Cuando empecé a dar mis primeros pasos en el coleccionismo de monedas, oía hablar de Alvaro González como de un comerciante que se las sabía todas y que era quizás el único con conexiones internacionales. Se comentaba que toda pieza buena que conseguía prefería venderla en EE. UU. y que a su vez de allí traía material, especialmente piezas de oro colombianas que conseguía a precio de metal y que aquí vendía con valor numismático. Las anécdotas que se relataban como la adquisición de un estuche de medallas extraordinarias que fueron llevadas inmediatamente a los EE. UU. y allí estaba el comprador esperándolo en el aeropuerto;

(Pasa a la pág. 2)

Recientes emisiones de monedas y billetes

Se encuentran en circulación las nuevas monedas de \$20 y \$50 con fecha 1989.

Es el segundo caso en que una moneda es dada a la circulación en el mismo año en que está fechada. Se observan las mismas características de las fechas anteriores pero los cospeles presentan múltiples golpecitos lo, que nos obliga a una dispendiosa tarea de selección hasta encontrar una pieza en muy buen estado, casi sin circular.

En cuanto a los billetes, repasemos las últimas emisiones:

\$100, 12 de octubre de 1986. La principal variación consiste en utilizar nuevos tipos de números para sus series o números de control. Al parecer es emisión de 100 millones de piezas. Esta vez, desaparece el conocido asterisco

y es remplazado por una muy estética estrella para señalar la reposición; 8 dígitos.

\$200, 1º de noviembre de 1985. Igual al anterior y la reposición sigue siendo un asterisco.

\$500 julio 20 de 1986. Igual al anterior. Como se sabe no hay reposición en \$500 en ninguna época.

\$1.000, enero 1º de 1987. Igual al anterior, no hay reposición y ésta sólo existe en \$1.000 de 1979.

\$2.000 diciembre 17 de 1986. Igual al anterior y no existen reposiciones.

En cuanto al nuevo billete de \$5.000, hecho en Italia y con fecha 5 de agosto de 1987 hay hermetismo absoluto y no sabemos si será emitido o no.

Bernardo González W.

Monedas de Colombia en el exterior

En términos generales el caudal de monedas para coleccionistas, o al menos la oferta en periódicos y por correo se ha mantenido en un nivel bajo. Si esto se advierte en relación con las monedas de grandes países con mayor razón es de esperarse con las colombianas.

En tres meses de chequeo hemos sacado la siguiente lista:

	US\$
1 décimo de real 1848 F	12.00
1 décimo de real 1848 EF	47.50
¼ de Real 1820 Santa Marta EF	73.00
¼ de Real 1840 B BU	195.00
2½ cent. 1881 13,3 mm UNC	1.75
½ Real 1840 BA RS GEM-BU	325.00
5 cent. 1918 F	4.50
1 décimo 1855 F	3.00
10 cent. 1942 B AU	3.25

ALVARO GONZALEZ

(Viene de la Pág. 1*)

la historia de las piezas de 2 y 10 reales de Popayán, adquiridas en Colombia por un valor irrisorio y vendidas como juego en EE. UU., lo dejaban a uno perplejo por la astucia y habilidad comercial que sabía desplegar en esos casos ese maestro de los comerciantes de monedas.

Viajé con él en dos oportunidades a convenciones de la ANA y mi admiración rebasó todas las expectativas cuando lo vi negociando con una habilidad pasmosa y sin saber una palabra de inglés. El no necesitaba el idioma. Todos los comerciantes gringos que tenían que ver con monedas extranjeras lo conocían y lo buscaban pues sabían que Alvaro les llevaba piezas extraordinarias especialmente de oro. El a su vez adquiría monedas que al día siguiente vendía a otro y al final de la convención me vendía monedas que no me explicó dónde las había conseguido. Alvaro era el prototipo del comerciante paisa, despierto, de ojos brillantes, astuto, inteligente. Adivinaba el negocio y tenía el sentido infalible de qué valían la pena y cuáles no. No era tanto su conocimiento de numismática como su intuición práctica. Nunca dejó de negociar con monedas y me decía que todo lo que había conseguido, que no era poco, lo debía a las monedas.

Nació en Betulia, Antioquia, en el año ne-1935. Era todavía un adolescente cuando en compañía de su hermano Oscar se vio enfrentado a la lucha por la vida y al sostén de su familia. Según él mismo relataba, con mucha satisfacción, todo lo que tenía lo había conseguido y lo compartía con su hermano y cuando su hermana se casó, el cuñado entró a formar parte de todos los negocios. A pesar de que vivió en Bogotá desde los catorce años, no tenía el menor acento bogotano. Desde hacía treinta y tres años empezó a negociar con monedas y llegó a ser el comerciante número uno de Colombia. Por sus manos pasaron las primeras colecciones, como la de Don Eleázar Londoño y las mejores monedas como los medios pesos, los cinco décimos de 1868 de Medellín, etc., etc. Con Alvaro el comercio de monedas, algo casi que insólito para la época, se convirtió en una actividad importante y altamente lucrativa.

Al desaparecer Alvaro González podríamos decir, con nostalgia, que concluye una época de nuestra numismática. Su recuerdo es imborrable. "NUMISNOTAS" se une a su familia en condolencia. Que descansen en paz.

JORGE EMILIO RESTREPO

10 cent. 1941 EF-AU	3.00
1 Real 1810 Pn F	32.50
1 Real 1835 BA-RS AU-UNC	60.00
2 Reales 1850 EF-AU	75.00
20 cent. 1882 gramos F	15.00
50 cent. 1875 VF	9.00
5 décimos 1878/4 VF	15.00
50 cent. 1881 B VF-EF	10.00
50 cent. 1881 B UNC	95.00
5 décimos 1882 VF	6.50
50 cent. 1884 F-VF	5.50
50 cent. 1892 (29,6 mm) VG	5.00
50 idem EF	13.00
50 cent. 1892 (30,4 mm) EF	22.50
50 cent. 1934 VF	3.00
50 idem AU-UNC	6.00
50 cent. 1947/6 AU	19.50
50 cent. 1961 AU	3.75
8 Reales 1820 JF F	35.00
8 Reales 1821 BA-JF VG	33.00
8 idem VG-F	39.00
8 Reales 1839 RS VG-F	11.00
8 Reales 1840 RS VF	49.50
8 Reales 1843 RS VG-F	14.50
10 Reales 1848 AU	395.00
1 peso 1956 BU	17.50
1 peso 1826 PJ VF	85.00
1 peso 1872 M (águila) F	34.00
1 peso 1873 B AU	135.00
1 escudo 1810 JF VF	77.00
1 escudo 1826 FM Pn VF	130.00
5 pesos 1913 BU	115.00
5 pesos 1925 BU	115.00
8 escudos 1794 JJ NR AU-UNC	1.395.00
8 escudos 1826 JF Bo EF	595.00
8 escudos 1832 AU-UNC	695.00
16 pesos 1845 UM PN AU	595.00

Monedas nominadas para COTY 1987

(Viene de la Pág. 1*)

Las tres piezas que en esa primera vuelta han merecido la figuración en tres categorías diferentes son:

1 dólar de Canadá dedicada al explorador John Davis; 5 dólares, oro, de Estados Unidos con el motivo del segundo centenario de la constitución y 100 libras, de Gran Bretaña, oro, Britannia.

1 dólar de plata del Canadá, John Davis, clasificó para la mejor plata, la mejor corona y la más popular.

5 dólares, oro, Estados Unidos segundo centenario de la Constitución, clasificó para el mejor oro, el mayor significado histórico y la más popular.

100 libras, Gran Bretaña, oro, figuró como el mejor oro, la más artística y la más popular.

No se requiere mucho poder de adivinación para aventurar el pronóstico de que entre esas tres piezas figurará definitivamente la gran moneda de 1987.

Es muy probable que para el juzgamiento de 1988 que se iniciará a finales de 1989 entrará a concurso una octava categoría que se referirá a la mejor moneda de un metal del grupo del platino que además de este metal lo componen el paladio, el rutenio, el osmio, el rodio y el iridio.

HUBO UNA VEZ...

BILLETES DIURNOS EN CHINA

Como que la electricidad en la China por el tiempo de los años 30s era desconocida en la mayor parte del país. Esta circunstancia era simultánea con una frecuente falsificación de billetes de banco y la consecuencia fue que el gobierno emitió billetes con la condición expresa de que no se aceptaran en pagos nocturnos y así decían: "No aceptable de noche", "No pagar en alumbrado de lámpara". Las falsificaciones eran entonces difíciles de detectar a la luz de lámparas de petróleo o velas de parafina. ¿Qué tal entonces para pagar ahora en una discoteca?

Conmemorativas de oro de Eduardo Santos

Son tan escasas las oportunidades que Colombia capitaliza para conmemorar con monedas o billetes que sólo ahora se publica una noticia relacionada con la memoria de Eduardo Santos Montejo de cuyo nacimiento se cumplió un centenario en 1988.

El doctor Santos fue presidente de Colombia, de 1938 a 1942, y desde mucho antes gozaba de una excelente reputación como jefe político liberal, periodista y un convencido demócrata y civilista.

Fue propietario, director y columnista de uno de los diarios más importantes de América, "El Tiempo" y colaborador muy distinguido en publicaciones periódicas de Europa, especialmente en Francia y en Suiza, donde su opinión era muy acatada en cuanto se relacionaba con la suerte de los países de América Latina.

Las monedas conmemorativas en este caso son dos de oro de 0,9000 y con valor nominal de \$ 70.000 y de \$ 35.000, de 28,5 y 24 mm., de diámetro respectivamente y de 17, 28 y 8,64 gramos de peso.

En una de las caras aparece la efigie del insigne homenajeado y en la otra la reproducción de su autógrafo y uno de sus mote "Fe y Dignidad".

Muy pocos serán los que tengan acceso a una de estas piezas porque, siendo fabricadas ambas en proof, sólo se anuncian 600 unidades de la pieza mayor y 900 de la menor y a juzgar por la información, serán vendidas directamente por la firma Suiza encargada de la acuñación, Huguenin Medailleurs, CH 2400, Le Locle, Suiza.

El Círculo Numismático Antioqueño "CINA" recuerda a sus socios, benefactores, donantes y amigos, que nos pueden consignar en la cuenta 1001 466746 de Conavi y 02 9816611 09 del Banco Industrial Colombiano las cuotas y donaciones, enviándonos copia de la consignación.

A los interesados en NUMISNOTAS, les ofrecemos los primeros 50 números por \$ 3.500 ó US\$ 15. Números sueltos a \$ 100 ó US\$ 0.50.

PENURIA DE 1835 EN VENEZUELA

Una secuela muy común de la guerra es la pobreza y el endeudamiento de los pueblos comprometidos en ella.

Esto es tanto más cierto si se relaciona con pequeños países de economía agrícola como lo eran los americanos en la primera mitad del siglo XIX cuando en una forma concertada declararon su independencia de España.

Hay un episodio en la historia de Venezuela que ilustra una situación de éstas y su ocurrencia coincidió con su separación en 1830 de la alianza política en que se comprometió con Colombia y Ecuador para formar un estado bajo el nombre de República de Colombia (La Gran Colombia).

Al cancelar la triple alianza Venezuela tuvo que afrontar una tremenda escasez de dinero que en 1835 la obligó a acudir a los EE. UU. en demanda de 100.000 centavos de dólar (mil dólares) y no se sabe cuál de las dos actitudes es hoy más asombrosa: Estado que suplica por medio de sus agentes consulares que se le conceda este recurso (tan insignificante en apariencia) para tratar de aliviar un poco esa pobreza absoluta; y un Estado de grandes recursos económicos y humanos con casi 60 años de independencia que se muestra remiso a ceder esa minucia de mil dólares en centavos porque su capacidad de acuñación no es ninguna maravilla y no podría la ceca (Filadelfia) sin especial licencia del Tesoro de los EE. UU. desviar semejante suma en detrimento de la comodidad de los ciudadanos americanos.

En todo caso, el despacho pedido se realizó y vino a agravarlo un segundo pedido. Esta vez Venezuela quería recibir un millón de centavos y otro de medios centavos, lo que hacía dos millones de monedas por un valor total de quince mil dólares por los cuales la ceca tendría que exigir en pago oro o plata y al Director de Filadelfia le resultaba increíble que un país quisiera cambiar semejante suma por monedas de cobre con el agravante de que se podía producir una falla en el suministro local de las monedas a los ciudadanos propios del país. Aunque no esté muy precisado esto, parece que la solicitud de Venezuela fue atendida en su totalidad en lo que a centavos se refiere pero que el suministro de medio centavo fue servido solo parcialmente.

Este fue el primer intento de Venezuela de regularizar su situación monetaria en el coloso del Norte y un nuevo contrato, esta vez para acuñación propiamente venezolana, en 1876 fue la primera acuñación de una ceca oficial de EE. UU. para un gobierno extranjero porque las limitaciones naturales de los primeros tiempos se vieron agravadas por la guerra civil de 1860 - 1865 llamada de Secesión.

Venezuela encontró algún alivio para esta carencia de moneda chica en Inglaterra donde en 1843 la British Royal Mint y posteriormente Heaton Mint en 1852 le suministraron tres lotes de ¼, ½ y 1 centavo. El suministro de BRM tiene un diseño con las iniciales de WW (William Wyon).

Vemos cómo un adecuado ordenamiento monetario es en toda forma complejo aunque la modernidad va facilitándolo cada vez más.

**"MONEDAS" PANAMEÑAS
CON HEROES CIVILES**

Con el tema de "VIVIO Y MURIO POR LA PAZ Y LA LIBERTAD" se anuncian monedas panameñas en memoria de John F. Kennedy y de Martín Luther King. Las Kennedies son 3: una de ellas de una libra troy de platino, otra de 12½ onzas de oro y una tercera de plata o cupro-níquel. Las de King son una corona de plata y otra de cupro-níquel.

Parece al mirar las fotos que en estas monedas se ha escapado un error al decir "EL PAZ" por "LA PAZ".

**Encuentro en Gran Bretaña
billetes especímenes y hojas
sin cortar de Canadá**

La firma Spink and Sons de Londres hace poco vendió unos pliegos de especímenes canadienses unifaz que fueron hallados en los archivos de una antigua fábrica de papel especial para billetes de banco, llamada Cowans, de Escocia, Gran Bretaña.

Los pliegos u hojas sin cortar de especímenes canadienses datan de mediados del siglo pasado (1850 - 1868). y están impresos para American Bank Note Company que sin duda los suministró al fabricante escocés como base para una licitación.

En el hallazgo hay también

ejemplares de especímenes sencillos de otros países entre los cuales figura Colombia.

Lo sensacional del encuentro es que no hay ninguna noticia de que se conozcan estos pliegos ni en museos ni en el banco emisor canadiense por lo cual se puede afirmar que son únicos.

Varios de esos pliegos serán subastados en Canadá en el verano próximo y sus propietarios actuales Moore Numismatics de Canadá, calculan que se colocarán entre US\$ 17.000 y US\$ 25.000, cada uno.

RAREZA COLOMBIANA

Un modelo en peltre (zinc, plomo y estaño) que puede considerarse único, de 8 reales de Colombia (1839-46) estuvo en venta recientemente por la suma de US\$ 550.

La pieza es de una sola cara, la del cóndor en vuelo sobre la cornucopia. El estado se anunciaba sin circular.

**MONEDAS DE
GIBRALTAR**

Muy pocas han sido las monedas propias de Gibraltar y por eso hace noticia ahora el anuncio de un conjunto de nueve piezas, siete de las cuales se ajustan a las especificaciones de las monedas británicas actuales en lo que se refiere a dimensiones, composición metálica, denominaciones y a la parte del diseño dedicada a la Reina Isabel II cuyo busto diseñado hace pocos años por Maklouf aparece como es tradicional en el anverso de todas las piezas mencionadas.

En cuanto a los demás detalles del diseño, se ha procedido a reproducir motivos autóctonos de esta colonia británica que viene en constante reclamo desde 1704 por

parte de España. Entre esos detalles figuran elementos de la escasa flora y de la poca fauna propia del peñón. Aparecen también monumentos y sitios de interés tales como el faro de Punta Europa, el castillo Morisco de Tarik Ibn Zeyád de cuyo nombre algo desfigurado se originó el actual por Gibel Tarik (o Monte de Tarik).

A pesar de su poca importancia como unidad económica y social, Gibraltar es una posesión estratégica europea de primer orden y tiene una historia muy amplia en las relaciones de los países mediterráneos y de las potencias bélicas de todos los tiempos por que es definitivamente la llave de ese mar llamado por los romanos "Mare Nostrum".

Numismática Maldonado

RODRIGO MALDONADO M.

Edificio San Fernando - Local 110
Carrera 49 N° 50-58 - Teléfono: 242 74 77
Apartado Aéreo 11716
(Frente al Edificio Fabricato - Medellín)

LISIMACO GALLO ZULUAGA

— CORREDOR NUMISMATICO —

Apartado 50213, Medellín (Colombia)

GASEOSAS



**Manzana
Caribe
sabor completo**

GASEOSAS

